

EL CORREO DEL PACIFICO

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

| | | | |
|--|---|---|---|
| CONDICIONES BISEMANAL SUSCRIPCIONES Mes..... ¢ 0 50 Número suelto... " 0. 10 | EDITOR MIGUEL A. VÉLIZ "Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte" R. YGLESIAS. | ADMINISTRADOR R. YGLESIAS. | TODA CORRESPONDENCIA DEBE SER DIRIGIDA AL ADMINISTRADOR APARTADO NÚM. 54 |
|--|---|---|---|

AÑO I

PUNTARENAS, DOMINGO 22 DE AGOSTO DE 1909.

NÚM. 12 14

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de don E. Mc Adam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado)
Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos.
D. COLOM.

Aserradero á VAPOR

PEDRO CANALE & C^a
ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

—Compra y venta de maderas de varias calidades.
—Venta al por mayor y al detal—Tucas de Caoba, Genísaro, Cedro, Pochote, &—Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones—Madera asepillada en tablones para pisos.—Tablas de forro traslapada ó con cordón para cielo raso.—Molduras y cornisas de varias clases.
—Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

GRAN REDUCCION DE PRECIOS

Se encarga de cualquier clase de construcciones

LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTÉS

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro Perlas—Hule—Pielés y demás productos del país.

Salvador Arauz

Puntarenas, Junio de 1909.

AVISO

Con noticia de que la señora Martina Chavarría, quizá mal aconsejada por algún abogado poco escrupuloso, trata de enagenar, ó poner á salvo, bienes de la sucesión ilíquida de José Segura Rodríguez, cuya tramitación está suspendida por auto firme de Juez competente, mientras se define causa criminal que se sigue ante el mismo, hacemos saber al público que quien por cualquier concepto adquiera el todo, ó parte, de esos bienes, compra un pleito, y pierde lo que pagó ó adelante, porque ellos están afectados á la responsabilidad que resulte contra los albaceas, de la rendición de cuentas de la administración del albaceazgo, que se les ha pedido.

Queda, pues, notificado el público, para que más tarde no alegue ignorancia quien de buena fé se deje sorprender, ó con malicia se preste á ser cómplice de una confabulación contra los suscritos.

Hipólito Segura

Josefa Segura de Palacios

EL SUEÑO DE LOS PIELÉS ROJAS

—o—
"Saca la lengua Toribio no la dejes de sacar, que los pobres jimenistas tienen ansias de mandar.

Ríete tú, ríete tu de los partidos anticivilísticos, ríete tú, ríete tu de sus afunes tan cucarachísticas

Se sueñan los jimenistas que Ricardo va á triunfar y tienen las uñas listas, para empezar á... mandar.

Saca la lengua etc.

Ya Miguel está contando que él será el Gobernador, y en el Congreso hablando se sueña el loco Amador.

Saca.....

Y Suñol, q' está en la Aduana recostado en un sillón, echando al aire una cana con su amigo Ismael Rondón.

Saca.....

Juan Manuel estar sentado en la Corte muy poltrón, siendo todo un Magistrado íntegro de la Nación.

Saca.....

Y Guzmán el.... Regular sentado en su escribanía, viendo á sus mozos remar desde la Capitanía.

Saca.....

Don Tolomiro "El Modelo" con presillas y uniforme, hecho un Comandante al pelo dando al Ministro un informe.

Saca.....

Y don Félix el barbón sentado en el Muellecito, resguardando á la Nación del contrabando maldito,

Saca.....

(A Canessa que es buen viejo y no ha trabajado mal, no le den solo pellejo denle el remate de sal.)

Saca.....

A Martín el de Dorancia sujeto muy estimado, le darán la Comandancia de... la plaza del Mercado.

Saca.....

(La Comandancia de Plaza no recarguen á Miguel, pues ese los despedaza á palos por el.....aquel).

Saca.....

A Juaniquito el neutral por lo bien que se ha portado, dicen que le van á dar en el Chile un consulado.

Saca.....

Y también que á Macediondo aquel hombre regordete, lo mandan mondo y lirondo á la cárcel de corchete.

Saca.....

A Matus de mestre-escuela lo pondrán en Miramar, pues los nietos de su abuela así le van á pagar.

Saca.....

A Chamorrito Bolaños si que le ha ido menos mal, pues va á reponer á Moncho por haber sido.... neutral.

Saca.....

A Guinda el del telegrama á quien ni elector nombraron, los muy hijos de su mamá sin parte me lo dejaron.

Saca.....

Y á Ricardo el candidato q' es quien armó este cencerro, le mandaran el retrato cuando se ha'e en el destierro.

Saca.....

JUANA DE ARCO.

FILAZOS

—o—
¡Ea! Póngase en facha, Clavilejito, que es usted, ahora, el mono de la fiesta.....

Ahí le tienen ustedes.

No vayan á creer, indulgentísimos lectores, que es un *meñequito* de esos que saben decir *papá y mamá*; no: es algo *mayorcito*;

Calvito, algo calvito, de es—
(Pasa á la cuarta)

SER O NO SER

O el círculo Jimeno-Fernandista, rectificando su error de pedir auxilio al vecino para coronar su loca ambición de llegar al Poder, vuelve por el buen camino, por el limpio por el legal, por el decente, ó renuncia á sus propósitos de continuar sus tareas de propaganda mal sana y antipolítica, pues para ocupar la primera Magistratura de nuestra bella Costa Rica no se necesita derramar sangre de hermanos. Ser ó no ser, tal es la cuestión.

Un partido, como el que nos ocupa, no puede impunemente pasar sobre todas las conveniencias, y hacer uso de todos los medios indignos para conseguir sus fines, sin que tarde como sucede la mayor de las veces, en caso de que prevalezca el engaño, ó temprano como está sucediendo hoy, se desprestigie ante la opinión pública, que no siempre es la más viciosa de las meretrices, sino á las veces, como en la actualidad, un tribunal compuesto de miles de ciudadanos honrados, que no se conmovan al absolver ó condenar.

Comprendenos muy bien, que la impopularidad sea una escuela enérgica para los hombres superiores, cuando éstos, en el fondo de su conciencia, están convencidos de que, lapidados y escarnecidos por la multitud, tendrán una justicia póstuma, cuando triunfen sus ideales, demaciado incomprendibles para su época; más si en la ciencia ó el arte queda ese consuelo, en política, que es una cosa práctica, la impopularidad es la señal más evidente de que se desconfía de nosotros de que se nos oye como oír llover, de que no se nos cree con suficientes méritos para aspirar á que voten los pueblos por nosotros. Si el presente no nos acepta, menos nos justificará el porvenir. En

este caso están Ricardo Jiménez Oreamuno y Máximo Fernández Alvarado.

El pueblo repela á esta pareja de ciudadanos, al uno por claudicador y al otro por conspirar contra sus hermanos.

Al revés de lo que sucede en política, pasa en las luchas por la libertad y el derecho, en las que nada, absolutamente nada, tiene que ver aquella. No es necesario tener buen éxito, ceñirse el laurel del triunfo, para la justicia postrera: á veces la derrota y el vencimiento enaltecen más, y la historia, que es la que hace justicia, tiene una aureola para el que fué quemado en una hoguera, ó un epitáfio conmovedor para el héroe muerto sobre sus armas, pero nunca, jamás, para los grandes claudicadores y ambiciosos vulgares.

¿Por las razones expuestas, merecerá las simpatías del pueblo puntareño el círculo Jimeno-Fernandista?

No, rotundamente, aunque así lo crea, ó trate de hacerlo creer á los pueblos. Muchos periódicos, con mucha vacilación y llenos de insolencias, hacen la propaganda política día á día en número considerable de ciudadanos abandonan las filas del jimenismo para engrosar las del civilismo, éste de pronto, sin pretensiones ni engaños, se presenta admirablemente organizado, provisto de todos los elementos para la lucha electoral. El triunfo del grandioso Partido Civil no es problemático; es casi ya el vencedor.

Pero el jimenismo por un resto de orgullo y vanidad mal entendidos; sigue sus trabajos de zapa y su hueca propaganda, sin comprender que está á las puertas de la derrota, y que pronto, el 29 y 30 de los corrientes, volverá las espaldas al enemigo leal y decente.

triunfo no necesita de nuestro concurso.

Contestando á "El Pacífico" debemos decirle con sus propias palabras, que "hay causas políticas de que debemos alejarnos decorosamente todos aquellos que siempre hemos lanzado nuestra protesta, ante los desmanes de los hombres que ántes de ahora nos han gobernado y quieren volvernos á gobernar, los cuales por ser grave delito siempre han pretendido llamarnos malos elementos y que no podemos en manera alguna, adherirnos á ellos en ninguna forma, porque

hacerlo sería capitular, y están reñidos con el deber y la delicadeza de que debemos estar poseídos, todos aquellos que hayamos sido fustigados por los que hoy se quejan con lágrimas de cocodrilo de nuestra actitud, siendo estas las razones fundamentales que autorizan nuestra determinación, pues los resentimientos que han sembrado en nuestra alma los hombres á quienes con derecho combatimos y combatiremos no podrán alejarse así no más hasta tanto no adopten otra clase de conducta, que pueda borrar los agravios que nos han inferido á muchos que tenemos más derechos que ellos de llamarnos hijos de Puntarenas, y que hoy nos hacen tal llamamiento ofreciéndonos olvidar ofensas que no les hemos inferido, y que más bien ellos nos han prodigado causándonos daño no solamente á nosotros sino también á seres queridos de nuestro mayor afecto.

Buscar en estos momentos la unión de la familia porteña sin haber puesto de su parte nuestros adversarios nada que que abone su deseo, es sencillamente una ridiculez y una pretensión que ponen de manifiesto una vez más las tendencias de manjarnos á su antojo y engañarnos como á niños de pecho; y es tanto más ridícula esa pretensión de parte de "El Pacífico" habiendo sido su redactor quien más ha contribuido con su temperamento mordaz y agresivo á dividir la familia porteña, digna de más consideración y acreedora á más derechos, sembrando entre ella el germen de la discordia.

Por lo demás convencidos como estamos de las sanas tendencias del Partido Civil y de su digno abanderado don Rafael Yglesias Castro, tenemos la conciencia de que amparados á esa bandera, lograremos no tardado emanciparnos de los que cubiertos siempre con el antifaz de su ascendido cariño por Puntarenas, no han hecho otra cosa que derrochar los intereses de la comunidad en su propio beneficio, sin que en su conciencia hayan sentido nunca el escozor que produce á los hombres honrados tener á todo un pueblo abatido y en retroceso para vivir en los cómodamente y como el pulpo absorbiéndole la sangre.

Mas hoy es otro día. Hoy contamos con elementos para continuar nuestra campaña emprendida y si por desgracia para la provincia á fuerza de patrañas llegaran á obtener el dominio local los pulpos de siempre, nosotros quedamos en nuestro puesto siempre en combate, y á fuerza de fustigar

los con la verdad clara y desnuda los haremos entrar por el sendero de la hombría de bien fiscalizándoles todos sus actos y denunciando ante el pueblo, todos aquellos no estén inspirados en el bien general.

Tengase pues presente que nosotros los civilistas por nuestra parte y en el actual momento político ni pedimos ni damos cuartel y firmes permaneceremos en la trinchera esperando el fallo de la conciencia popular.

QUEMANDO LAS NAVES

Pues si señores, J. de Dios Matus ha quemado ya las naves... y de ello nos alegramos muy sinceramente por que se acabará la importación de elementos bélicos de Nicaragua. Estas horas debe de estar don Máximo apesadísimo porque quizás nunca se imaginó que Matus cometiera semejante atrevimiento: habrase visto? quemar las naves....!

Casi estamos seguros que el redactor de "El Pacífico" ha procedido á quemar esos *boletines* sin el consentimiento expreso de aquel hombre impudico. Entre paréntesis, en esto de proceder sin el consentimiento del *compañero* se parecen todos los jimenistas: que v. g. don Pedro Joaquín Chamorro (y lo dijo en una tertulia en que se hablaba del viaje de Fernández á Nicaragua á traer armas etc.) dice don Pedro que el hombre aquel, don Máximo, el único hombre en el mundo que tiene el talento en el abdomen (porque hay talentos de la cabeza ó *cerebrales* como dicen los modernistas y talentos abdominales como el que nos ocupa) echó ese viaje á Nicaragua á curarse en salud sin tomar siquiera el parecer de Jiménez.

Por lo visto se pretende echarle todo el muerto á don Máximo y dejarlo allí patitiesto en la estacada. Pobre hombre! que *tirada* le van á dar de repente!

Sigamos con Matus el valiente periodista como el se cree el emigrado legítimo que más vale después de don Pedro Joaquín el claudicador (la palabra es de moda) en toda la colonia nicaraguense como él lo cree también. Pasa con ciertos hombres que cuando de ellos se va á tratar no haya uno ó donde comenzar á cojerlos, así como con esos frutos protegidos por espinas que no se pueden tocar sin pincharse. No es que al tratarse de Matus se pinche uno, no hombre, no se usted sencillo, sino lo contrario, es decir, que al hablar de él se le *chucea* no científicamente

NO PEDIMOS

NI DAMOS CUARTEL

—o—

"El Pacífico" viene laborando editorialmente por la reconciliación y la solidaridad de la familia porteña, manifestando la extrañeza que le causa que los hijos de este puerto nos hayamos afiliado (en su mayoría debió haber dicho) al civilismo, achacándolo á la ninguna simpatía que nos despierta el porvenir de Puntarenas, y á la vez de llamarnos extraviados, nos hace presente que para su

tatura y postura y andadura de *chulo criollo*; ¡olé! de ojitos pardos, poca ceja y de nariz un poco atomatada,....un poco..

¿Qué, no les parece demasiado atractivo?

¡Cal! Pues todavía dicen que sabe dar *cabezadas* (seguramente de sueño....etélico....alcoholífero...); gran saltador, digo: *saltador* ¡y que le cobran barato por el *saltó!*

Dicen que su habitación, bien *inspeccionada*, resulta ser una colección de *medias y enteras*: ¡Clavilejito!....Sus gustos son algo raros, según decires: le gusta la *Felicidad* en todas sus *fases*; se *crislianiza* à menudo; fué admirador de *Isabel*....la Católica; tiene buenos recuerdos de *Cristobali*....to Colón (¡hombrel que te resbalas!); y cosa rara: le gusta *Cristobali*....to, pero como que le huye à *La América* (continente descubierto por Colón, para el que no lo sepa).

Fué socio activo y pasivo de la "Mancha Brava".

Es admirable *zoologo*: actualmente estudia las *micras*: en *Botánica* parece que trata de descubrir el origen de las *gommas*....de guanacastón.

Sublime amante de la ciencia *estalozziana*, se interesa vivamente por la moralidad de los maestros, y sobre todo de las maestras, à las cuales *interesa* verdaderamente con sus explicaciones *melo-magistéricas*.

Paila divinamente; juega periódicamente; come políticamente; habla venus-mente y bebe inspectórica-mente.

Ahur! amigo, al saco y à dormir *felixmente* y *crisli-ana-mente* y perdona los filazos de

K. CHINFLIN.

Bolsón—Santa Cruz, agosto de 1909.

DE SANTA CRUZ

Señor Director de *El Correo del Pacifico* Puntarenas

Estimado señor:

Como en esta vida todo no ha de ser solamente rigor, encontraron muy justo los *azules* de esta villa endulzar un tanto las penas que les aflijen....en estos tiempos de Dios en que el *lloriqueo* y la *mendicidad* andan del brazo por las regiones *azules* del yá destronado Júpiter por el sin mácula Mr. Richar.

Pues bien, señor Director, el 25 de julio, esto si que fué una *azulada* à tal extremo, que pasó de azul claro à azul subido, y cuentan las malas lenguas, que en el fondo de la cosa llegó à tener hasta sus *manchas rojas*.

Figúrese usted celebraban en casa de don Miguel Velás-

quez en honor del futuro triunfo *azul*, un baile digno de la *cremazulada*: ahí el rubio cognac y el espumoso champagne marca *chilmecatè* no escaseó ni por un momento sosteniendo el buen humor y la inspiración en aquellas cabecitas de azules nereidas y de azuleados nereos.

El cuadro, no podía ser más encantador!

¡Ah! quien tuviera la pluma bien tajada del festivo "faja-jit" para describir con los colores más vivos de la imaginación aquel tan famoso y digno *amille azul*. A la derecha del salón y en forma triangular destacábanse los bustos de las modestas y cultísimas matronas señoras Fidelina de Solano, Eloísa Pantoja y la yá tan bien conocidísima Sofia Acuña; al mirarlás no se podía menos que exclamar:

¡Salve à tan hermosa y encantadora trinidad!

A la izquierda encabezaban en línea horizontal aquel batalloncito de preciocidades azules las niñas: Chepita Urtecho, Alma Rosales (Velasco), Cirza Casares, Carmita Solano y allá al final de tan *corranguisimo* conjunto aparecían como dos luceros de primera magnitud de aquel cielo azul en miniatura, las dos simpatiquísimas López que con aquel broche diamantino venían cerrando con sus encantadoras sonrisas el famoso "cuadró azul".

Llegó por fin el momento deseado y las notas melodiosas de un "suelto" ejecutado con maestría en una *marimba* también, azul transformó en delirio el entusiasmo de aquella sociedad; toda la concurrencia invadió por parejas el salón y vió usted señor Director con que gracia y con que sal se movían aquellos cuerpecitos llegando à tal extremo el entusiasmo de aquellas criaturas que me imagine por un momento que presentaba "El Festín de Baltazar".

Hasta mi próxima señor Director.

CORRESPONSAL N° 7.

AVISO AL COMERCIO

Desde esta fecha he dado poder general à mi socio Carlos Ajón (chino), para que represente, mi persona y firma, en todos mis negocios de comercio que tengo establecidos en Paquera y Golfo Dulce, quien firmará desde esta fecha así:

CARLOS LI & C°

CARLOS LI. Paquera, agosto 10 de 1909.

¡QUE GANCA!

Se vende una cama de matrimonio por \$ 50.00. En esta imprenta daremos informes.



El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela, ha introducido en su establecimiento importantes mejoras. Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

| | |
|--|-------------|
| Cuartos à la calle una sola persona, por día |\$3-50 |
| " " " " dos personas en el mismo, cu. | 3-00 |
| " interiores una sola persona, por día | 3-00 |
| " " " " dos personas en él, cu. | 2-50 |
| Desayuno | 0-25 |
| Almuerzo ó comida | 1-05 |
| Cama una noche | 1-00 |
| Baños de aspersion, gratis para los clientes. Hielo constante. | |
| Pensionistas. Precio convencional | |

Fernando Magrt. Propietario.

PHARMACIA UNIVERSAL

Esta es la única Botica de la Provincia que puede competir con las mejores de la capital, porque lo importa directamente de las Fabricas.

Las compras al detall tienen el 20 % de premio y las por mayor el 6 %.

El despacho de recetas está à cargo del competente joven Saenz.

Puntarenas, de 1909.

VICTOR M. RUILOVA

AGENTE Y COMISIONISTA

Manzanillo Costa Rica.

AZUCAR DEL INGENIO

EL TEMPISQUE

DE

FEDERICO SOBRADO

SE VENDE EN LA COMPAÑIA DE AGENCIAS DE COSTA RICA LIMITADA

Ojo, Pasajeros POR EL PACIFICO

No olviden que la GRAN EMPRESA PATIÑO es la más nueva y la que tiene mayor número de mulas escogidas y magníficas bestias para silla, para señoras y niños, siendo la única que cuenta con potrero en la estación. Puede servir y atender los pedidos a toda hora del día y de la noche.

Especialidad en el envío de equipajes.

Magníficos carretones de resorte

Dirección telegráfica à Esparta y Orotina BARTH

Esparta, 11 de julio de 1909.